

MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CALCULADORA DE GÉNERO

COMPARTE IEEQ 'CALCULADORA DE GÉNERO' CON AUTORIDADES ELECTORALES DE HIDALGO

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) compartió con el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) su experiencia en el desarrollo e implementación del sistema informático 'Calculadora de género' en la entidad queretana. En reunión de trabajo en el IEEQ, la Consejera Presidenta Grisel Muñoz Rodríguez afirmó que la coordinación eficaz y la colaboración entre los organismos públicos locales electorales contribuyen al fortalecimiento del sistema nacional electoral y la calidad de los procesos democráticos en el país. Refrendó la disposición de este Instituto, a través de sus consejerías electorales y órganos técnicos, para socializar experiencias exitosas y buenas prácticas, como la 'Calculadora de género', que abonan a la igualdad sustantiva y a la inclusión. De igual manera, la Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, Rosa Martha Gómez Cervantes, expuso que la calculadora es una herramienta útil para partidos políticos y candidaturas independientes, ya que permite verificar el cumplimiento de las reglas de paridad de género. Señaló que la elaboración del sistema estuvo a cargo de la Dirección de Tecnologías de la Información en colaboración con la Comisión y la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos; además, explicó los criterios de paridad en el estado de Querétaro y diversas acciones del Instituto, antes y durante el proceso electoral, para garantizar el principio de paridad como la emisión de disposiciones, capacitación y difusión de las reglas. Por su parte, el Director de Tecnologías de la Información del IEEQ, Raúl Islas Matadamas, detalló los antecedentes y características de la calculadora utilizada, por primera vez, en el Proceso Electoral Local 2020-2021 en Querétaro. En su oportunidad, la Consejera Presidenta del IEEH, María Magdalena González Escalona, agradeció a las consejerías y al funcionariado del IEEQ su voluntad de compartir los avances tecnológicos aplicados en la organización electoral y para hacer efectivo el principio de paridad. En la reunión participaron las consejeras Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, los consejeros Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, y el Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández. De igual manera, se contó con la asistencia de la consejera Laura Aracely Lozada Nájera, Presidenta de la Comisión de Informática y Comunicaciones, y Sheila Ruth Serrano Franco, Técnica Electoral adscrita a la Unidad de Tecnologías de la Información y Comunicaciones; ambas del IEEH. (EUQ 2, PA 8)

<https://informativodequeretaro.com/comparte-ieeq-calculadora-de-genero-con-autoridades-electorales-de-hidalgo/>

CAPACITACIÓN SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL

CAPACITA IEEQ SOBRE DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES

Por Israel Rangel

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la organización civil SOS Discriminación Internacional Querétaro capacitaron a jóvenes acerca de "Los derechos político-electorales de las juventudes y la diversidad para la construcción de la democracia incluyente, saludable y pacífica". La actividad se realizó en el marco del convenio de colaboración entre el Instituto y la asociación, con el objetivo de proporcionar información a las juventudes que contribuya a fortalecer su participación permanente en la vida democrática de la entidad. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, destacó que las juventudes de 18 a 30 años representan el 28% del listado nominal del estado, por lo que es relevante que cuenten con información de primera mano acerca del sistema electoral, sus derechos y obligaciones. "Es importante su participación, ya que cada una y uno de ustedes tiene la oportunidad de ser un verdadero agente de cambio para nuestra sociedad, para transformar la democracia, e incluso para decidir una elección muy competida", señaló la presidenta. El Presidente de la Comisión de Inclusión del IEEQ, Daniel Dorantes Guerra, afirmó que "no debemos dejar que las y los jóvenes se callen", ya que son una fuente de inspiración para el cambio; añadió que la democracia es un sistema de vida en donde todas las personas podemos participar de forma incluyente y donde todos los derechos son para todas las personas. El consejero electoral consideró que las juventudes pertenecen a una generación activa, que se está preparando y luchando para tener un mundo

Coordinación de Comunicación Social 1

MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

mejor; por ello, les invitó a que "vivamos en democracia, tratemos de cambiar las cosas, reconociendo en los demás las diferencias que tenemos y tratemos de ser felices".

<https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/capacita-ieeq-sobre-derechos-politico-electorales/432244>

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/capacitan-a-jovenes-queretanos-para-construir-una-democracia-incluyente.htm>

<https://6enpunto.mx/comunidad/capacitan-sobre-derechos-politico-electorales-de-la-diversidad-juvenil-y-sexual/>

<https://informativodequeretaro.com/capacitan-ieeq-y-sos-discriminacion-internacional-queretaro-a-juventudes/>

REUNIÓN CON SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL

IEEQ RECIBE GUÍA CONTRA TERAPIAS DE CONVERSIÓN

El presidente de la organización SOS Discriminación Internacional Querétaro, Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez, entregó la guía "Nada que Curar" a la consejera presidenta del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, Grisel Muñiz Rodríguez para que dicha instancia local electoral conozca los beneficios que puede generar la aprobación de la prohibición de las terapias en el Congreso Local para la construcción de la democracia y la justicia sin discriminación, en el marco del 28 de junio "Día Internacional del Orgullo LGBT+". "Entregamos la guía 'Nada que Curar' a Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del **IEEQ**; también a Juan Ulises Hernández Castro, secretario ejecutivo del mismo organismo; así como a los demás consejeros y consejeras electorales, para que al conocer su contenido, puedan comprender la importancia que tendrá la próxima aprobación de la prohibición de las terapias de conversión en el pleno del Congreso Local para abonar a la construcción de la democracia y la justicia sin discriminación. Atendiendo al mismo tiempo, el llamado que hizo en su momento, la Oficina de las Naciones Unidas en México para lograr una #JusticiaSinDiscriminación, continuando con la difusión de la guía «Nada Que Curar» debido a que contiene recursos informativos, académicos y jurídicos para combatir los ECOSIG y los efectos positivos que se generan al garantizar el pleno respeto a los derechos humanos de todas las personas en México, buscando erradicar la discriminación y cualquier forma de violencia", puntualizó. **Nada que Curar**. En ese sentido, SOS Discriminación Internacional Querétaro y del Observatorio Juvenil por la No Discriminación Querétaro (OJQ) recordaron que, en la elaboración de la guía "Nada que Curar" además de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, también participaron el Consejo Nacional para Prevenir y Eliminar la Discriminación en la Ciudad de México, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Colectivo de Estudios de Género del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia Iztacala y la Organización Yaaj México A.C. porque consideraron necesario y urgente, unir esfuerzos para prevenir la tortura, los tratos crueles e inhumanos y otras formas de violencia contra la diversidad sexual e identidades de género que no solo violentan la vida y la dignidad de las personas, sino también el espíritu incluyente y pacífico que permiten la construcción de la democracia sin discriminación. Los activistas dijeron confiar, en que durante el mes del orgullo LGBT+ se prohibirán las terapias de conversión en la entidad, porque las y los diputados locales se han comprendido que ninguna orientación sexual o identidad de género es una enfermedad y porque no hay nada que curar en las personas de la diversidad sexual, pues "desde 1990 la Organización Mundial de la Salud (OMS) eliminó a la homosexualidad de su lista de enfermedades mentales y posteriormente se reconoció a la transexualidad como una variante más de la sexualidad humana", concluyeron.

<https://www.codigoqro.mx/local/2023/06/13/ieeq-recibe-guia-contraterapias-de-conversion/>

<https://ladehoy.com.mx/sos-discriminacion-internacional-queretaro-entrega-guia-para-prevenir-ecosig-al-ieeq/>



MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

<https://queretaro24-7.com/sos-discriminacion-internacional-queretaro-entrega-guia-para-prevenir-ecosig-al-ieeq/>

COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

ENTREGAN A IEEQ GUÍA PARA PREVENIR ECOSIG. Que, en el marco del Día Internacional del Orgullo LGBT+, que se conmemora el 28 de junio, el presidente de la organización SOS Discriminación Internacional Querétaro, Manuel Edmundo Ramos, entregó la guía “Nada que curar” a la consejera presidenta del **IEEQ**, Grisel Muñiz Rodríguez. Esto, para que el organismo conozca la importancia de la aprobación en el Congreso local de la prohibición de los Esfuerzos para Corregir la Orientación Sexual y la Identidad de Género (ECOSIG), para la construcción de la democracia y la justicia sin discriminación. En la elaboración de dicha guía participaron, además de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, el Consejo Nacional para Prevenir y Eliminar la Discriminación en la Ciudad de México y la Universidad Nacional Autónoma de México, entre otros. (CQRO 2)

<https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2023/06/14/entre-chismes-y-campanas-14-de-junio-3/>

PROCESO ELECTORAL 2023-2024

ME LLEVA EL DIABLO / GASTOS DE CAMPAÑA...ANTICIPADA, DE DÓNDE SALE EL DINERO

Por Alejandro Guillén

¿Para qué gastar en bardas, espectaculares, crear “medios” digitales y distribuir trípticos? ¿Quién lo paga? Si no andan en campaña. Le ven la cara al **IEEQ** los “candidatos” panistas locales y las corcholatas de Morena. Es de risa lo que pasa en la entidad, tanto por parte de Morena y sus corcholatas, que se promocionan en bardas y en todo lo que puedan, como los “candidatos” locales panistas, que lo mismo se ven en bardas sus nombre que en espectaculares y lonas sus rostros, y en el **IEEQ** dicen que no pasa nada. Hoy no hay candidatos, ni actos anticipados de campaña, porque los procesos electorales iniciarán en la segunda semana de octubre o en noviembre, si procede una propuesta de Ley Electoral en análisis, advirtió la presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado, Grisel Muñiz, a pregunta sobre los espectaculares y pinta de bardas a favor de presuntos aspirantes. Déjeme decirle primero, que a un año de las elecciones va el segundo mes de los espectaculares con campañas, aun año de las elecciones unos cinco mil panistas queretanos se reunieron el sábado para escuchar el llamado a la unidad de su jefe político Mauricio Kuri. A un año de las elecciones podemos encontrar por todas partes pinta de bardas con los nombres de las 4 corcholatas de Morena que buscan la candidatura para la grande en el 2024, y apenas inician sus giras y campañas por todo el país, y Querétaro ya se ve inundado de su propaganda. A una año de las elecciones el PAN local impulsa la “estrategia” de los espectaculares – que cuestan contratarlos entre 15 a 18 mil pesos cada uno, y en unos 60 de estos se promocionan a los precandidatos y precandidatas panistas- y la de las bardas. Desde la de Agustín Dorantes: Panadería Agustín es el bueno, con letras azules y fondo blanco. Pero igual, la de “El Chepe”, Guerrero, el secretario particular del gobernador Mauricio Kuri, que aparece en lonas con su rostro sonriente, en la que dice : Chepe Guerrero ¡Todo Corregidora Contigo!, igual en bardas esta su nombre. O las bardas que promocionan que “Ya viene Montoya, las carnitas del pueblo”, adjudicadas a Rafael Montoya, secretario de Desarrollo Social de Corregidora O proporción mediática que hace el edil del mismo municipio, que un día si y otro también trata de llamar la atención para competirle a Dorantes por el segundo lugar en candidatura al Senado, si supieran que si es uno de ellos el candidato es porque el PAN va a perder, entregar ese escaño, esa posición a Morena. Igual de movido anda el diputado federal, Ferifer, promocionándose para la presidencia municipal de Querétaro, , impulsado por el panadero que hace PAN que no levanta, sin levadura, Rogelio Vázquez Mellado que le lleva las contrarias a su jefe y compadre, el gober Kuri, e igual también impulsa a Dorantes a la candidatura a la senaduría. Y que le digo de Monsalvo en El Marqués, otro que se promociona con recursos públicos, y que ya se siente, no candidato sino presidente municipal. Y es que las luces rojas están prendidas en el PAN, porque ente el triunfo del Partido de Movimiento de Regeneración Nacional, en el Estado de México, el pasado 4 de junio, por ejemplo, la presidenta del PAN, en San Juan del Río, que se ve va a perder el blanquiazul, Judith Ortiz, indicó que se deben redoblar esfuerzos, aunque las estructuras sean distintas en esta entidad. Pero dice la presidenta del



MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

IEEQ, Grisel Muñiz, que “hoy no hay candidatos, ni actos anticipados de campaña, porque los procesos electorales iniciarán en la segunda semana de octubre o en noviembre”, bueno, gracias por avisar, con eso ya desaparece toda promoción, ¿verdad? Pero bueno, también los implicados e implicadas niegan que anden en campaña, y se “deslindan” de toda acción donde aparece su nombre y/o rostro, aunque eso les satisfaga. Y si no andan en campaña, ni nada que se le parezca, entonces, ¿para qué gastar en bardas, espectaculares, crear “medios” digitales, grupos de amigos en redes, en whats, y distribuir trípticos con sus fotos, pagar en “revistas” que ni existen, para qué, esto va igual para las corcholatas de Morena, como para los “adelantados” en el estado del PAN. Y la pregunta sin respuesta: quién paga las campañas anticipadas, de dónde sale en dinero.

<https://latertuliamx.com/columnas/gastos-de-campana/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

LUIS NAVA HA PREFERIDO NO EMITIR COMENTARIOS SOBRE SUS ASPIRACIONES POLÍTICAS, PIDE LO MISMO A SU GABINETE

El presidente municipal Luis Nava pidió a los integrantes de su gabinete estar concentrados en sus labores y evitar distraerse con temas electorales. Lo anterior, luego de que a nivel federal se determinaron tiempos para designar candidatos en 2024, y separarse de sus cargos en caso de ser funcionarios públicos. (AM 14, N 3, EUQ 2)

PRI

QUIERE ÁLVAREZ MALO LA ALCALDÍA

Marco Álvarez, regidor en Querétaro por el PRI, confirmó su interés de contender por la alcaldía capitalina. "Conozco al municipio, conozco sus prioridades, sería un honor y un privilegio poder servir desde espacio", dijo. Afirmó que ya desde hace varios meses le pidió a la dirigencia del partido su acompañamiento; además, se dijo a favor de la alianza con el PAN y el PRD, y consideró que a nivel local podría darse en buenos términos. (P 2)

MORENA

MORENA ESTÁ UNIDO PARA PROCESO ELECTORAL

Víctor Xochipa

La diputada local, Andrea Tovar opinó que su partido se encuentra en unidad, después que el fin de semana se llevará a cabo el Consejo Nacional de su partido MORENA, para establecer las reglas claras para la elección de su candidato a la presidencia 2024. “El punto más relevante es que se encuentra la unidad del partido, y una competencia buena, donde se tengan mejores condiciones para elegir al mejor candidato o candidata”, expresó la diputada. El Consejo Nacional de MORENA determinó que los aspirantes no harán declaraciones en medios de comunicación en opinión de otros aspirantes, así como evitar gastos desorbitados de su imagen. La diputada declaró que ve a su partido fortalecido para el proceso 2024. Sobre el retiro de cargos, la diputada dijo que tienen hasta el 16 de junio para separarse de sus cargos. (PA)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CASTIGARÁ LA CAPITAL CONCIERTO CANCELADO

Gobierno municipal descarta acuerdo y advierte que se puede pedir reembolso. (DQ principal)

N: LAS LECTURAS TRANSFORMAN

El encuentro “Fandangos por la Lectura” fue encabezado por Beatriz Gutiérrez de López. (N principal)

MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

AM: ALTAS TEMPERATURAS CUESTAN A COMERCIOS

Aunque las ventas de afiliados aumentaron ante la ola de calor por la compra de bebidas refrescantes, el costo de refrigeración se incrementó 5%. (AM principal)

EUQ: OLA DE CALOR IMPACTA EN GASTO DE ENERGÍA DE NEGOCIOS: CANACO

Los costos de electricidad aumentan hasta 5% por altas temperaturas, señala; también hay más demanda de servicios de reparación y mantenimiento de equipos de enfriamiento. (EUQ principal)

CQRO: ENCABEZAN BEATRIZ GUTIÉRREZ Y MAURICIO KURI FANDANGOS POR LA LECTURA

Beatriz Gutiérrez Müller y Mauricio Kuri González encabezaron el evento en el que participaron escritores queretanos y de lengua otomí. (CQRO principal)

PA: PREVÉ NAVA, AJUSTE AL PRESUPUESTO 24

Anticipa el presidente municipal de Querétaro, un año sumamente difícil por las elecciones y el recorte en las participaciones federales. (PA principal)

P: REGIDORES Y SÍNDICOS DE COLON SE AUTORIZAN AUMENTO DE 100%

La propuesta, que fue aprobada el martes, autoriza que los integrantes del Ayuntamiento pasen de ganar 43 mil pesos al mes, a 85 mil pesos mensuales; el alcalde Manuel Montes se opuso al planteamiento. (P principal)

PODER EJECUTIVO

SE REALIZÓ “FANDANGO POR LA LECTURA” EN SAN JUAN DEL RÍO

El gobernador Mauricio Kuri y Beatriz Gutiérrez, presidenta de la Coordinación Nacional de Memoria Histórica y Cultural de México, encabezaron el encuentro Fandangos por la Lectura en San Juan del Río; la iniciativa busca promover la lectura entre infancias y juventudes, y en esta edición Polonia fue el país invitado. (...) Durante la jornada, Kuri y Gutiérrez Müller leyeron Calumnia y verdad, del autor Heriberto Frías; mientras Car Herrera leyó el texto Orfandad, de Rocío Benítez. Asistieron estudiantes de la secundaria General Antonio Caso, el embajador de Polonia en México, Maciej Ziętara, y el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera. (DQ 1 y 5, EUQ 1 t 9, CQRO 1 y 3, PA 1 y 3, P 4)

SIEMPRE EL ESTADO DE DERECHO DICE KURI

El gobernador Mauricio Kuri dijo que siempre se privilegia el Estado de derecho en esta entidad, luego de ser cuestionado acerca de los disturbios que se han registrado en el municipio de Pedro Escobedo, tras la detención de una autoridad auxiliar. En su paso por San Juan del Río, dijo que se debe privilegiar este aspecto que es de todos los ciudadanos, sobre todo en cuestiones que puedan poner en riesgo el orden y la gobernabilidad en alguno de los municipios. (ESSJR 2)

INFORMA GOBIERNO ESTATAL MÁS CIERRES VIALES POR OBRA EN 5 DE FEBRERO

El gobierno del estado, a través de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, anunció nuevos cierres viales a causa de los trabajos en la obra Paseo Cinco de Febrero. En este sentido, a partir de las 11:00 pm de este 13 de junio y hasta las 05:00 am del 14 junio, habrá cierres de carriles centrales en 5 de febrero desde la altura de Avenida Constituyentes y hasta Avenida Universidad en dirección a Jurica. (Soy Querétaro)

MAURICIO KURI VIAJARÁ EL FIN DE SEMANA A PARÍS, FRANCIA PARA PARTICIPAR EN LA FERIA AEROSPAACIAL

Marco Del Prete, titular de la SEDESU, dio a conocer que se espera concretar la llegada de tres empresas del sector aeroespacial en el marco de la gira de trabajo, que encabezará el gobernador Mauricio Kuri, en París, Francia. Esto en el marco de la Feria de Aviación Internacional, que se llevará a cabo del 19 al 23 de junio. (AM 6, PA 6)

MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

ESTÁN OCUPADAS 90% DE NAVES INDUSTRIALES

De las seis mil hectáreas de parques, naves y condominios industriales que hay en el estado, el 90% se encuentran ocupadas, por lo que durante los próximos meses, se habilitarán mil hectáreas más, de acuerdo con el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete. Se prevé que se concretarán tres proyectos de inversión durante la próxima gira a Francia del gobernador Mauricio Kuri, el principal objetivo será la atracción de nuevas empresas, principalmente del sector aeroespacial, de acuerdo con el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete. (DQ 4, N 5)

INVESTIGAN 350 CASOS DE ABUSO DE AUTORIDAD

Desde el 28 de mayo de 2022 a la fecha, la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción registró alrededor de 350 carpetas de investigación por abuso de autoridad contra policías estatales y municipales, indicó el fiscal Benjamín Vargas. Aunque no precisó un porcentaje, reconoció que en su mayoría los señalados son policías municipales, pero que al estar en etapa de investigación omitió brindar mayores detalles, aunque destacó que ya se han tenido resoluciones de jueces para suspensión de labores. (P 1 y 2)

PODER LEGISLATIVO

COMERCIOS DEBERÁN CUMPLIR REQUISITOS PARA SER CONSIDERADOS “PET FRIENDLY”

La iniciativa de Ley de Protección, Cuidado y Control Animal para el estado, que fue presentada en la Legislatura local la semana pasada, contempla facultar a los ayuntamientos para autorizar a los establecimientos como “Pet Friendly”, explicó el diputado local por el PAN, Enrique Correa. (...) Al respecto, el titular de la SEDESU, Marco Del Prete, mencionó que se mantendrá a la espera de que esta propuesta legislativa se apruebe para colaborar; aseveró que si la ley indica que su secretaría tiene la obligación de efectuar algo al respecto, “se va a hacer”. (PA 7)

HOMOLOGARÁN LEY CIVIL Y FAMILIAR

Querétaro homologará su legislación con el Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares. (AM 14)

PODER JUDICIAL

AÚN NO SE PONE A DISPOSICIÓN A DETENIDOS POR HOMICIDIO EN ANTEA

En otro tema, la presidenta del TSJ, Mariela Ponce, señaló que, hasta el momento, no se han ejecutado las órdenes de aprehensión en contra de las seis personas detenidas en el Estado de México por su probable participación en los hechos registrados el 9 de junio en plaza Antea, que dejaron como saldo una persona sin vida y otra lesionada por arma de fuego. (CQRO 7, DQ 11)

MUNICIPIOS

PREVÉ NAVA, AJUSTE AL PRESUPUESTO 24

El municipio de Querétaro, a través de su Secretaría de Finanzas, prevé un recorte presupuestal para el 2024, un año difícil por ajustes financieros por ser un año electoral. El presidente municipal Luis Nava anunció que este año ya están teniendo recortes financieros de la federación. Por lo que estiman que el próximo año sean más grandes los recortes. (PA 1 y 3, N 3)

LUIS NAVA Y ARAHÍ DOMÍNGUEZ, INAUGURAN REMODELACIÓN DE LA LUDOTECA EN LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES, QUERÉTARO

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañado de su esposa y presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, visitó la ludoteca de la Universidad de las Mujeres, que gracias al apoyo de Grupo Orsan, fue remodelada en beneficio de las niñas y niños que ahí se atienden mientras sus mamás toman clases en la búsqueda de un mejor futuro para ellas y sus familias. (AM 5, EUQ 9, CQRO 3)



MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

REGIDORES Y SÍNDICOS DE COLÓN SE APRUEBAN UN AUMENTO DEL 100%

Por mayoría, los síndicos y regidores del Municipio de Colón, se autorizaron un incremento en sus dietas del 100%, aplicable para ellos y todos los integrantes del Cabildo. (...) El presidente municipal de Colón, Manuel Montes Hernández, dijo que la solicitud del incremento salarial propuesto no podía ser autorizada, sin antes revisarse el cumplimiento de ciertas disposiciones, como lo dispuesto en el Artículo 10 de la Ley de Disciplina Financiera para las entidades federativas y municipios. (P 4)

INFORMACIÓN GENERAL

IMPARTEN TALLERES A MUJERES SERRANAS

Con la finalidad de que ciudadanas de la zona serrana del estado conozcan parte del quehacer del IQM, se llevaron a cabo jornadas de trabajo en las que participaron más de 100 mujeres de la comunidad de La Purísima, Arroyo Seco, y de Jalpan de Serra. (AM 5)

LISTO EL PRIDE QRO.

En esta ocasión un contingente de personas sordas encabezará la Marcha de Orgullo y Dignidad LGBT+ que se llevará a cabo el sábado 17 en la ciudad de Querétaro, informó Benjamín Delgado, coordinador del evento, quien dijo que en esta séptima edición se espera reunir entre 11 mil y 12 mil personas. (DQ 9)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Colón. Maldita democracia: los regidores del municipio de Colón escogieron el martes 13 para duplicarse el sueldo! De 45 mil a 85 mil pesos, y para hacerlo jugaron al policía bueno y el malo con el alcalde priista Manuel Montes, quien por supuesto votó en contra porque aún tiene esperanzas de reelección. El aumento, hecho está. **Bara.** Gasto es gasto, pero hay de gastos a gastos. Nos dicen los que saben de publicidad exterior que las bardas de la Panadería Agustín, todas juntas no cuestan ni la mitad de una sola de las muchas pantallas electrónicas con spots de Adán Augusto López, Guadalupe Murguía o Enrique Correa. **Insiste.** Y hablando de la Panadería Agustín, en la UAQ ven la mano del panadero de SEDESOQ detrás de Martín Vivanco, director de la Facultad de Contaduría, por competir por la rectoría de la Universidad. Hace 6 años Dorantes cayó en la tentación de querer llevar de regalo al gobernador el control de la universidad y fue un fracaso con Arturo Castañeda. (DQ)

ASTERISCOS

TIEMPO AL TIEMPO. El secretario general del PAN estatal, Claudio Sinecio, afirmó que los panistas que deseen participar en el proceso electoral serán respetuosos de la ley y no habrá actos anticipados de campaña, pues señaló que se ha hecho un llamado a los integrantes de su partido para que no quebranten las normas electorales y esperen a los tiempos legales para, entonces sí, promocionar su imagen y realizar actividades políticas. **PARIDAD.** El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) compartió con el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) su experiencia en el desarrollo e implementación del sistema informático 'Calculadora de género' en la entidad queretana. La calculadora es una herramienta útil para partidos políticos y candidaturas independientes, ya que permite verificar el cumplimiento de las reglas de paridad de género. Las buenas prácticas queretanas interesan a otras entidades. **'VACANTE'**. La Dirección del Deporte en el municipio de San Juan del Río sigue vacante. El alcalde Roberto Cabrera no se ha definido por algún perfil, pues considera que el representante de los atletas sanjuanenses debe ser alguien con amplia experiencia en el ámbito deportivo y dominar conocimientos administrativos. El nuevo funcionario de esta área podría ser un exatleta con experiencia en Gobierno; no hay muchos con esas credenciales. (AM)

EXPEDIENTE Q | COMUNICACIÓN

Por Adán Olvera

Para tener una mejor seguridad en nuestras calles sin duda la participación ciudadana es un elemento indispensable para lograrlo y es que desde ayer le comentaba que no se puede exigir seguridad a las autoridades cuando se es parte de un problema y el principal es no cumplir con la ley. Viene ahora a cuento

Coordinación de Comunicación Social 7



MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

porque la participación de las plazas comerciales y negocios en general, no le está permitiendo a la autoridad actuar con rapidez y estar perfectamente coordinados. Las autoridades hacen el llamado a los empresarios y comerciantes a la coordinación y comunicación para actuar con oportunidad para que cualquier cosa suceda; el caso es que no estén de brazos cruzados, sino que, por el contrario, que haya una actuación oportuna. El caso de la plaza Antea, revisan los protocolos para lograr mayor colaboración, pero también es el caso de más empresas privadas que cuentan con sus propias reglas y por esta razón es posible que no alcancen a reaccionar a tiempo. De ahí la importancia de la legislación para el actuar de las empresas de seguridad privada que nuevamente vuelven a estar en el punto de la discusión porque su actuar debe estar regulado, ya que prestan servicios en territorio queretano y no pueden pasar por alto la normatividad por vacíos legales o la falta de claridad en las leyes. En los temas de seguridad los ciudadanos podemos ser altamente participativos y efectivos para lograr entornos más seguros, pero si no hay voluntad de participar o peor aún si existen grados de complicidad, ya sea por ignorancia o por encubrimiento “inocente” entonces difícilmente avanzaremos en estos delicados temas. **DE REBOTE.** Carlos Herreras podría escalar a la posición de secretario particular del gobernador del estado, en el caso de que Josué Guerrero, obtenga la nominación del PAN a la presidencia municipal de Corregidora. Son supuestos que se manejan ante las posibles bajas que sufra el gabinete. (DQ)

BAJO RESERVA

“LES TAPAN LA BOCA” A FUNCIONARIOS DE LA SEDESU. Nos cuentan que quienes cubren la fuente de la Secretaría de Desarrollo Sustentable que encabeza **Marco Del Prete** se enfrentan a varios obstáculos para obtener información. Esta semana, en el evento que se presentó el informe de la calidad del aire, nos señalan, hubo reporteras y reporteros que buscaron al procurador Estatal de PEPMADU, **José Luis Peña Ríos**, y al subsecretario del Medio Ambiente, **Ricardo Javier Torres Hernández**, para ampliar la información, pero los funcionarios dijeron que hay la instrucción de comunicación social de la dependencia de no responder ninguna pregunta de la prensa. **CLAUDIA SHEINBAUM VISITARÁ QUERÉTARO EL 24 DE JUNIO.** En Morena, nos comentan, ya preparan la visita a Querétaro de **Claudia Sheinbaum**, quien se separará de la jefatura de gobierno de la CDMX el próximo viernes para buscar la candidatura presidencial. El plan, nos cuentan, es que doña Claudia visite Querétaro el próximo 24 de junio. El equipo de Sheinbaum que integra el senador y ex rector de la UAQ, **Gilberto Herrera**, nos refieren, está preparando una reunión con académicos e investigadores de alto nivel de diversas instituciones queretanas. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

AHORA FUE EN ESCOLÁSTICAS... Que, tras lo sucedido hace unos días en San Fandila, ahora tocó el turno a la comunidad de Escolásticas, en el mismo municipio de Pedro Escobedo, en donde, tras ejecutar la **FGE** dos órdenes de aprehensión emitidas por un juez de control por el delito de despojo de un predio en la localidad de El Sabino, un grupo de habitantes de la comunidad impidió en forma agresiva el paso al personal de la fiscalía, que pidió el apoyo de Policía Estatal y policías municipales de Pedro Escobedo y Huimilpan. Como consecuencia de lo anterior, cuatro policías resultaron lesionados y nueve personas fueron detenidas, una de ellas, con orden de aprehensión por los hechos investigados. ¿En verdad que aún no les queda claro a quienes pretenden evitar que las autoridades cumplan con lo que marca la ley que en Querétaro, mediante bloqueos y a gritos y sombrerazos, no evitarán que prevalezca el Estado de derecho? Y a los defensores de estas conductas, con intereses más bien politiqueros, habría que preguntarles: ¿quieren vivir en un estado en donde reine la ley de la selva? **PLANEAN AMPLIAR A MIL HECTÁREAS PARQUES INDUSTRIALES.** Que, ante el aumento del ‘nearshoring’, el estado de Querétaro busca ampliar a mil hectáreas los espacios disponibles para desarrollar actividades industriales, dijo **Marco Del Prete**, SEDESU. Explicó que han detectado empresas a las que les urge arrancar operaciones, por lo que están en busca de espacios ya construidos y habilitados; por ello, subrayó, se ha abierto el apetito de los desarrolladores, no solo nacionales, sino internacionales, para invertir fondos de inversión para desarrollar nuevos parques industriales. Dijo que el estado cuenta con más de 50 parques industriales, lo que equivale a 5 o 6 mil hectáreas, de las cuales el 90% está ocupado; los espacios para desarrollar las actividades industriales están ubicados principalmente en Colón, **El Marqués**, Ezequiel Montes, San Juan del Río y Corregidora. (CQRO 2)



MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

FUEGO AMIGO / INDESTRUCTIBLES

Nuestr@s agentes controlan el tránsito de la ciudad con sus chalecos, guantes y pasamontañas, sin importar las infernales temperaturas de estos días. Desde aquí les enviamos ahora sí que el más caluroso reconocimiento. Se la rifan. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES / CALENTAMIENTO POLÍTICO GLOBAL

Por Juan Antonio del Agua

Con 36 y hasta 37 grados centígrados en nuestros termómetros ya no sabe uno que está más caliente, si el clima en Querétaro o en los partidos políticos, en donde cada vez es más abierta la disputa por las candidaturas, mientras las autoridades electorales federales y estatales no dan importancia a las pintas y espectaculares de los aspirantes, disfrazados de publicidad en revistas. Sí dí. Agua caliente para la autoridad paciente. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / LOS MORENISTAS DE QUERETARO, SIN LÍNEA

Por Sergio A Venegas Ramírez

Así en los estados no gobernados por la 4-T. Militares en caso de El Tartamudo y de Antea. Erik Osornio y Ana Luisa Alcalde en Ginebra. Disminuyen aquí niños en situación de calle. **Corcholatas**. En Querétaro, uno de los pocos estados no gobernados por partidos de la llamada Cuarta Transformación, los aspirantes presidenciales de Morena podrán moverse a sus anchas. Por lo pronto ya se están preparando visitas de Adán Augusto López el próximo 22 en nuestra capital y Claudia Sheinbaum el 24 o 25 en Pedro Escobedo, una vez separados de sus cargos. Los grupos de apoyo del todavía secretario de Gobernación han estado muy discretos hasta ahora, pero tiene entusiastas seguidores como **María Pérez Rojas**, quien colaboró en años pasados con la jefa de Gobierno, el exdiputado **Arnulfo Moya** y probablemente la ex candidata a gobernadora **Celia Maya** García que ya levantó la mano para el Senado. A la que le sobran promotores es a Sheinbaum, como el senador **Gilberto Herrera Ruiz**, el diputado local **Ricardo Astudillo** y hasta el tequisquiapense **Héctor Magaña**. Sin embargo, es mayor la presencia local del ex canciller Marcelo Ebrard, respaldado por el grupo político del sanjuanense Santiago Nieto Castillo, ex titular de la UIF y actual procurador de Hidalgo, junto con **Juan Carlos Espinosa**, **Sharon López**, **Paloma Arce**, **Jorge Lomelí** y otros. Sin olvidar el aún coordinador de los senadores, Ricardo Monreal, respaldado por Homero Barrera y estudiantes de la UAQ y otras universidades. Paralelamente, está la lucha interna por las posiciones federales y locales. **¿Quiénes para el Senado?** De Morena, **Celia Maya**, **Rocío Peniche** y **Paloma Arce**, en la primera posición que será para las mujeres y **Gilberto Herrera** y **Santiago Nieto**, en la de hombres, aunque también la pelea el dirigente del Verde, Ricardo Astudillo, en la lógica de que su partido tendrá posiciones al Congreso de la Unión en las entidades no gobernadas por la 4-T. Y de ahí para abajo las diputaciones federales y presidencias municipales, en donde pintan Arturo Maximiliano, Erik Osornio, Jorge Lomelí, Andrea Tovar, Juan José Jiménez, Armando Sinicio y hasta el alcalde expresidiario de Colón, de cuyo nombre no puedo acordarme. Sí, ya seee que todo va a depender de la candidata o candidato a la Presidencia de la República. En función de eso se hacen y rehacen las piezas del rompecabezas, en donde -¿cómo estarán de oscuras las cosas- los principales jefes de grupo: Gilberto Herrera y Santiago Nieto, son mencionados como eventuales cartas para los ayuntamientos de Corregidora y San Juan del Río? Abróchense los cinturones. **-LA VIEJOTECA- La historia**. En entrevista exclusiva con PLAZA DE ARMAS, el presidente nacional del PRI Alejandro Moreno "Alito" habló por primera vez el 7 de septiembre del 2020 de la posibilidad de hacer alianzas no convencionales para los comicios del 2021. A finales de ese año lo confirmó, conjuntamente con los dirigentes del PAN y PRD. Irían juntos a nivel nacional en contra de Morena. Antes, el 18 de julio del 2019, el líder priista rechazó el apodo "AMlito" utilizado por sus adversarios para vincularlo al primer mandatario del país y dijo a El Periódico de Querétaro ser Moreno solo de apellido y llevarlo con mucho orgullo. Ahora vemos que esa alianza no convencional con el Partido Acción Nacional y un casi testimonial PRD fracasó en el Estado de México, cuna del Grupo Atlacomulco, y fue exitosa en Coahuila, un hueso duro de roer hasta para Morena. Hoy estamos a menos de un año de las elecciones presidenciales y hay quienes dudan de la conveniencia de que el PAN cargue con el PRI y el PRD, pero otros creen que solo manteniendo esa alianza y agregando al renuente Movimiento Ciudadano, tendrían posibilidades de pelear contra quien postule la 4-T. Es más, hasta consideran que si Ebrard no es el elegido de Palacio, podría encabezar a la oposición. La lucha por el poder es cañona. **-OÍDO EN EL 1810-Revelación**. Informó el fiscal **Alejandro**

MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

Echeverría, que entre los detenidos por el homicidio del comerciante en Antea, hay un militar en activo. Un caso parecido al de la masacre de Tequisquiapan, donde El Tartamudo tenía escoltas relacionadas también de origen militar. Somos nada. **-¡PREEEPAREN!-Internacional**. La Organización Internacional del Trabajo celebra su 111ª Conferencia anual en Ginebra del 5 al 16 de junio de 2023. Delegados de trabajadores, empleadores y gobiernos de los 187 Estados Miembros de la OIT abordan una amplia gama de temas, entre ellos: una transición justa hacia economías sostenibles e inclusivas, aprendizajes de calidad, y la protección de los trabajadores. Entre los mexicanos que asisten, se encuentra Erik Osornio, dirigente estatal de la Catem, quien se tomó la foto con la secretaria del Trabajo federal, Luisa María Alcalde. Osornio es el único queretano en ese encuentro. Bien. **-¡AAPUNTEN!- Por cierto**. En el marco del Día Mundial contra el Trabajo Infantil, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del DIF municipal, Arahí Domínguez, informó de la reducción en un 57% de la presencia de niñas, niños y adolescentes trabajando en las calles, gracias a las acciones que encabeza el DIF Municipal para erradicar dicha práctica y con el propósito de mejorar la calidad de vida de las y los menores, y apoyarles a que tengan un mejor futuro. Doy fe. **-¡FUEGO!- Toman vuelo**. Que se está definiendo quiénes acompañarán la próxima semana al gobernador Mauricio Kuri y al secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, a la Air Show de Francia, en donde nuestro estado ratificar su liderazgo nacional en el tema aeronáutico. Al parecer no irán quienes tengan planeado competir por cargos de elección popular. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

La Universidad Politécnica de Querétaro y la **UAQ** son las dos únicas casas de estudios del estado en el top 20 de mejores universidades del país, según el ranking 'generación universitaria. Nos hacen ver que, en ambos casos, la labor de los rectores refleja los resultados de las instituciones, Carlos Contreras y Teresa García, respectivamente. **Manuel Montes** intentó, sin éxito, evitar que los regidores del municipio de Colón se autorizaran un alza en sus dietas, que pasarán de 43 mil a 85 mil pesos mensuales. Nos platican que los regidores salieron muy contentos de la sesión de este martes. ¡Cómo no! **José Luis Báez** decidido que no buscará un nuevo cargo de elección popular en el proceso del próximo año; sin embargo, ello no implica que no se le verá en activo durante las campañas. Dicen los que saben que Báez Guerrero se sumará a varias campañas de su grupo político, incluida la de su colega, Felipe Fernando Macías. **Guadalupe Taddei**, consejera presidenta del INE, dio cerrojazo a la pésima relación que tuvo su antecesor, Lorenzo Córdova, con el presidente López Obrador. Esa es la buena, la mala es que se trató de algo personalísimo y eso solo sirvió para golpear a una institución. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

FILMAQ. Querétaro se distingue por su apasionante historia, su religiosidad, sus paradisíacos lugares, la seguridad y por su gente... pero ahora además por el FILMAQ y lo más destacado del arte y las letras. Felicidades a los responsables. (N 1)

RECORTES FEDERALES

El doble mensaje de la presidencia de la República raya cada vez más en el cinismo y no es que se digan las cosas a medias, es que se miente, como aseverar que estamos muy bien y han bajado los homicidios comparados con el pasado, cuando en un lugar tan seguro como lo era nuestro estado, Querétaro, sicarios en motocicleta pueden ejecutar a un hombre o mientras en otras entidades federativas el crimen y la sangre forman parte de su cotidiano. La terrible situación del país es evidente, se mata impunemente, el narco orilla a una presidenta municipal a refugiarse en una base militar... ella sí, para protegerse y el pueblo... ese que se jactan de amar y respetar y dar todo por él y lo dejan tragando plomo, mientras reparten abrazos. La realidad ofende, por sus pésimas decisiones para proyectos todavía inservibles y el reparto de dinero para tener comprada la voluntad a municipios y estados nos han recortado los presupuestos federales, el dinero para la seguridad y para la salud... qué curiosa forma de querer: quitar la seguridad y la salud a quienes juraron proteger. Nuestro alcalde capitalino, Luis Bernardo Nava Guerrero, reconoció ayer que el recorte en las participaciones federales ha impactado en la programación de gastos del gobierno capitalino. Destaca la recaudación de recursos propios y la certeza en el manejo y operación de las finanzas municipales, sin embargo, si llega menos dinero a cualquier gobierno lo saca de balance y tienen, como autoridades municipales, que hacer ajustes con los recursos propios. Como bien declaró, se tiene que hacer frente a los

MIÉRCOLES 14 DE JUNIO DE 2023

pagos a proveedores, salarios del personal y gastos operativos, entre ellos los de Seguridad, para mantener la paz a la que estábamos acostumbrados y que con eventos, que ya no se pierden llamar aislados, vienen a desquiciar nuestra forma de vida. Hay que decirlo fuerte y quedito, los ingresos generados internamente se mantienen estables, debido a que la ciudadanía ha demostrado responsabilidad al cumplir con el pago de impuestos, especialmente el Impuesto Predial, lo cual brinda confianza en la operación y la gestión de las finanzas públicas. Por qué el ciudadano está pagando sus impuestos, pues por los programas implementados y porque se da plena cuenta de dónde se están aplicando y los esfuerzos que se hacen para tener un buen lugar donde vivir. Pero ese esfuerzo, la buena administración que ha tenido el municipio capitalino se ve en riesgo por la falta de presupuestos federales, que hacen pensar de nuevo en romper con el pacto federal, porque es mucho el dinero que se manda y poco el que se recibe, es mucho el esfuerzo para que dejen solos a los municipios y al estado, manteniéndolo con promesas que no se cumplen... como la ayuda a la renovación de 5 de Febrero y antes con el Hospital General, para el que no soltaron lana, pero sí le pusieron su nombre. Gran esfuerzo están haciendo nuestros presidentes municipales y el mismo gobierno, desgraciadamente no viene acompañado por la Federación, que lleva años con el argüende de la sucesión. (N)

EN LA MIRA / ALTAS TEMPERATURAS

En Querétaro son preocupantes las altas temperaturas. Aunque no solo se presenta en Querétaro, sino en gran parte del territorio nacional, esta situación llama a la reflexión sobre los fenómenos ambientales que están produciendo esta situación. La actividad humana ha sido la principal culpable de las afectaciones a la naturaleza, por lo que es importante voltear a ver cada una de las acciones que se están haciendo y que lesionan gravemente nuestros recursos naturales como los bosques, las montañas, el agua y la calidad del suelo. Es importante emprender, entre toda la sociedad en general, acciones integrales para reducir estas afectaciones ambientales, pero se requiere voluntad de participación para mejorar la calidad de nuestro medio ambiente. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA